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прогноз погоды

Наталья Валуйских – об 
итогах и планах работы 
отрасли культуры
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Техосмотр 
сельхозтехники 
начался в районе
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Работники РЭС  
сдали нормативы  
комплекса ГТО

 стр.12

Жители Красногвардейского района приняли участие в 
важнейшем политическом событии – выборах прези-
дента Российской Федерации. Проходило оно в очень на-
пряжённый период, связанный с постоянными террори-
стическими атаками со стороны Украины на областной 
центр город Белгород и приграничные муниципалитеты. 
На протяжении трёх дней с 15 по 17 марта 48 территори-
альных избирательных комиссий обеспечивали процесс 
волеизъявления граждан. На участках работало 107 на-
блюдателей. Работали все эти дни и журналисты наше-
го издания, обеспечивая своих читателей оперативной и 
достоверной информацией из разных уголков района. О 
том, как голосовали красногвардейцы, читайте в нашей 
подборке материалов. 

Избирательный участок № 703, который был располо-
жен в здании администрации городского поселения «Город 
Бирюч» – один из самых многочисленных – здесь зареги-
стрировано свыше 850 участников выборов.

– Люди приходят голосовать с одним желанием – опреде-
лить дальнейший вектор развития нашей страны, отдать го-
лос в пользу её развития. Я впервые являюсь председателем 
участковой комиссии. Мои коллеги, входящие в её состав 
не единожды, отмечают довольно высокую явку земляков 
к избирательным урнам. Отрадно, что в числе голосующих 
немало тех, для кого эти выборы являются первыми. Но 
особые тёплые впечатления складываются от голосующих 
семейных династий: родителей и детей, дедушек, бабушек 
вместе со своими внучатами. Это всё говорит о том, что в 
нынешнее непростое время наши земляки как никогда 
сплотились, – поделился в беседе с журналистами предсе-
датель участковой избирательной комиссии № 703 города 
Бирюч Геннадий Соловьев.

Одним из тех, кто впервые реализовал своё избирательное 
право, был житель райцентра, выпускник Бирюченской сред-
ней школы, а также Детской школы искусств, ныне студент Бел-
городского государственного института искусств и культуры 
Егор Беломесцев. Молодой человек отметил, что день первого 
голосования останется в его памяти на всю жизнь.

– Честно скажу, данные выборы стали очень значимыми 
для меня, так как я впервые принимаю участие в избира-
тельном процессе. Приятно, что молодых избирателей не 
оставляют без внимания. Был удивлён, когда председатель 
комиссии лично поздравил меня с этим событием и вручил 
памятные подарки: брошюру Конституции нашей страны, 
абонемент на посещение плавательного бассейна «Лиман» 
и современные беспроводные наушники. Последний пода-
рок мне, как человеку, чья жизнь непосредственно связана с 
музыкой, особенно дорог, – рассказал молодой избиратель.

Встретили мы на участке и ветерана органов внутренних 
дел, в прошлом руководителя Красногвардейского райотдела 
милиции, полковника в отставке, почётного жителя города 
Бирюч Ивана Веретенникова. Отдать свой голос он пришёл 
вместе со своей внучкой – первоклассницей Анастасией.

– Сегодня мне вспоминается, как в 2000 году, находясь в 
служебной командировке, я принимал участие в органи-
зации голосования на территории Курчалоевского района 
Чеченской республики. Как и сейчас, это было непростое 
время. Но мы, как говорится, выстояли, государство наве-
ло порядок на данной территории. Уверен, что и нынешние 
исторические события разрешатся одним лишь итогом – 
Россия станет ещё более крепкой и могущественной стра-
ной. Поэтому вместе с внучкой мы проголосовали именно 
за это, – выразил мнение Иван Веретенников.

ОЛЕГ ВАЛУЙСКИХ 
На снимке: Иван Веретенников, вместе с внучкой Анастасией 
принимает участие в голосовании 
Фото предоставлено УИК № 704 г. Бирюча

Определили дальнейший 
вектор развития страны…

цифра номера

выполнили испытания комплекса ГТО на различ-
ные знаки отличия 

9137 жителей

Евгений Сугатов,
инструктор по тактической медицине:

«У нас есть одна страна – Россия, 
здесь мы нужны, и здесь жили наши 
предки, это страна с правильными 
ценностями и традициями»
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новости

Наборы для младенцев
В Белгородской области обновили состав едино-
го подарка для новорождённых. Наборы вруча-
ют в рамках реализации национального проек-
та «Демография».

С 1 мая 2024 года родители всех новорождённых 
малышей региона будут получать в качестве по-
дарка детский матрац (кокон), развивающий ков-
рик-пазл, силиконовый светильник-ночник, набор 
для купания (полотенце с уголком и варежка), дет-
скую щёточку и расчёску, набор игрушек – мягких 
стикеров для купания, электронный термометр, 
набор детской посуды из силикона, детский плед, 
органайзер для детских документов, комплект по-
стельного белья.

В 2024 году на подарки для новорождённых в Бел-
городской области направят 45 млн рублей. На-
помним, подарки вручают родителям во всех рай-
онах и городских округах. Для того чтобы его по-
лучить, родителям необходимо обратиться в МФЦ 
или управление ЗАГС по месту жительства с па-
спортом и свидетельством о рождение малыша.

belregion.ru

22 марта, пятница. Безоблач-
но. Ночью -1, днём +8 0С. Ветер 
северо-восточный, 8 м/с. Дав-
ление 757 мм рт. ст. 

23 марта, суббота. Малоо-
блачно, без осадков. Ночью 
-1, днём +10 0С. Ветер северо-
западный, 5 м/с. Давление 755 
мм рт. ст.

24 марта, воскресенье. Без-
облачно. Ночью +2, днём +12 0С.  

Ветер юго-западный, 5 м/с. Давление 753 мм рт. ст.
25 марта, понедельник. Малооблачно, без осадков. 

Ночью +3, днём +13 0С. Ветер южный, 7 м/с. Давление 
753 мм рт. ст.

26 марта, вторник. Пасмурно, небольшой дождь. Но-
чью +5, днём +10 0С. Ветер западный, 7 м/с.  Давление 
750 мм рт. ст. 

27 марта, среда. Малооблачно, небольшой дождь. 
Ночью +2, днём +13 0С. Ветер юго-западный, 6 м/с.  
Давление 754 мм рт. ст.

28 марта, четверг. Малооблачно, без осадков. Но-
чью +8, днём +17 0С. Ветер южный, 6 м/с.  Давление 
753 мм рт. ст. 

gismeteo.ru



2 ЗНАМЯ ТРУДА
№ 12  (11762)

21 марта 2024 г.
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15 марта, в пер-
вый день голосо-
вания по выбо-
рам президента 
Российской Фе-
дерации, уча-

сток № 711 села 
Нижняя Покров-
ка наполнился 
избирателями с 
самого утра. 

Стоит отметить, 
что принять учас-
тие в выборах люди 
приходили как по-
одиночке, так и 
семьями. Так, из-
вестные не только 
в районе, но и за 
его пределами, ра-
ботники культуры 
Николай и Наталья 
Маняхины с ранне-
го утра поспешили 
на избирательный 
участок.

 – Сегодня мы при-
шли проголосовать 
за будущее нашей 
страны. За то, чтобы 

у нас был мир, что-
бы люди радовались 
жизни, солнцу, ра-
стили своих детей, 
внуков, чтобы наша 
страна процветала и 
развивалась, – поде-
лился Николай Ма-
няхин.

Его супруга, Ната-
лья Ивановна, до-
бавила, что, будучи 
детьми, и не зная, 
что такое выборы, 

они тем не менее 
радовались этому 
дню. Настроение 
передавалось от ро-
дителей, которые 
собирались на голо-
сование и торжест-
венность момента 
она помнит до сих 
пор.

Также в этот день 
члены участковой 
комиссии совмест-
но с наблюдателями 

провели голосова-
ние вне помещения. 
Они посетили тех 
избирателей, кото-
рые по состоянию 
здоровья не смогли 
прийти на участок. 
Один из них – Ми-
хаил Карамышев, 
которому в текущем 
году исполнится 88 
лет. 

 – Очень удобно, 
что можно проголо-
совать дома. Я ждал 
этого дня, в пред-
дверии выборов к 
нам приходили чле-
ны комиссии, рас-
сказали о кандида-
тах, днях голосова-
ния, ответили на все 
вопросы. И сегодня 
я проголосовал не 
только за кандидата 
в президенты, но и 
за то, чтобы не было 
войны, – отметил 
Михаил Петрович.

ОЛЬГА МУРДАСОВА 
Фото автора

В восемь часов утра 15 марта откры-

лись двери избирательного участка № 
743. Он расположен в Арнаутовском 
сельском клубе. Председатель из-
биркома Антонина Фатнева пригласи-
ла земляков определиться со своими 
предпочтениями.

Раньше других своё волеизъявление 
выразил строитель акционерного об-
щества «Самаринское» Егор Шуругин. 
Впервые участвовал в выборах Алек-
сей Тибейкин, студент педагогическо-
го отделения Валуйского колледжа. Он 
упорно овладевает знаниями, занима-
ется спортом, готовит себя к службе в 
Российской армии. Члены комиссии 
поздравили юношу со знаменательным 
событием в его жизни, вручили памят-
ный подарок.

Новшеством в этот раз явилось дистан-
ционное электронное голосование, кото-
рым воспользовались некоторые избира-
тели. Для граждан, не имеющих возмож-
ности явиться на избирательный участок, 
было организовано голосование на дому. В 
их числе старейшая жительница села Ли-
дия Ханина.

Более семидесяти лет она участвует в вы-
борах и референдумах разного уровня, не 
пропустив ни одного важнейшего поли-
тического события. Дитя войны, в десять 
лет осталась без отца в годы фашистского 
лихолетья, пережила полугодовую окку-
пацию нашей территории. И снова неспо-
койно на душе у Лидии Ивановны. С волне-
нием и тревогой она следит за событиями 
специальной военной операции на Украи-
не, участником которой является её внук 
Артём. Её мольбы к Всевышнему о том, 
чтобы наши воины живыми и здоровыми 
поскорее с победой вернулись домой, что-
бы наступил мир. Свои чаяния и надежды 
ветеран из Арнаутово, как и большинство 
её земляков, связывают с избранием руко-
водителя нашего государства.

ВЯЧЕСЛАВ ЧЕХОВСКОЙ, 
председатель первичной организации 
ветеранов села Арнаутово

Ветеран Великой Отече-
ственной войны Алек-
сей Иванович Черменёв 
принял участие в выбо-
рах президента РФ на 
дому.

Жители села Стрелец-
кое активно голосовали 
на выборах президен-
та Российской Федера-
ции. Они приходили 
на свой участок № 749, 
который расположился в 
местном Доме культуры. 
Тех, кто изъявил желание 
выразить свою граждан-
скую волю, не покидая стен 
родного дома, посещали 
члены участковой избира-
тельной комиссии. В числе 
таких избирателей был и 
ветеран, инвалид Вели-
кой Отечественной войны 
Алексей Иванович Чер-
менёв. Он радушно и при-

ветливо встретил членов 
избирательной комиссии и 
принял участие в процессе 
голосования. 19 марта ему 
исполнилось 100 лет.

– Каждый гражданин 
должен отдать свой голос, 
так как от этого зависит 
будущее людей и страны. 
Выборы – это созидание, 
которое даёт нам возмож-
ность вносить изменения и 
улучшения в мир. Это шаг в 
будущее! – отметил Алексей 
Иванович.

Проголосовать пришла и 
семья Симбирцевых – Игорь 
Витальевич, его сын Влади-
слав и невестка Ольга. Мо-

лодые супруги Владислав 
Игоревич и Ольга Констан-
тиновна уже шестой год 
живут и работают в Москве. 
Принимать участие дистан-
ционно они не захотели и 
приехали на родину в пер-
вый же день выборов.

На участке № 749 в списки 
было включено 502 избира-
теля. Как отметила предсе-
датель УИК,  по состоянию 
на 10 часов 16 марта в вы-
борах приняло участие 374 
избирателя, что составляет 
более 70 процентов. 

НАТАЛЬЯ БЕЗУХ 
Фото автора

Никитовцы активно 
шли на избиратель-
ный участок № 740. 

На пороге своего 87-ле-
тия вместе с супругой, 
Марией Михайловной, 
которой будет 85 лет, мы 
самостоятельно пришли 
на избирательный уча-
сток, чтобы отдать свой 
голос за укрепление су-
веренитета и могущест-
ва нашей страны.

Среди голосующих 
люди разных возра-
стов и профессий. Как 
всегда в первых рядах 
пожилые граждане. 
Юрий Осеев всю жизнь 
проработал водителем 
в колхозе имени Куй-
бышева. Ольга Мирош-
никова – сотрудник 
комплексного центра 

социального обслужи-
вания населения Крас-
ногвардейского района. 
Традиционный формат 
голосования предпочёл 
генеральный директор 
акционерного общества 
«Самаринское», депутат 
Белгородской областной 
Думы Виктор Ковалев.

– Только с сильным 
государственным ли-
дером у нас будет воз-
можность добиться 
желаемых целей на 
международной арене 
и продолжить курс на 
дальнейшее социаль-
но-экономическое раз-
витие страны, – заявил 
Виктор Ковалев.

ЛЕОНИД ЕВТУШЕНКО 
Фото Александра 
Баканенко

Члены участковой избирательной ко-
миссии № 708 провели процедуру го-
лосования вне помещения на выборах 
президента Российской Федерации.

Они посетили Раису Ерыгину, житель-
ницу села Кулешовка, которая на протяжении многих лет была членом избиратель-
ной комиссии. Раиса Захаровна встретила членов местной комиссии с душой и тёплой 
улыбкой.

– Много было пройдено с переносным ящиком в те годы. Пешком приходилось хо-
дить из одного конца села в другой, посещать на дому больных жителей и престаре-
лых, давая им возможность принять участие в самых важных для государства поли-
тических процессах, проголосовать и выразить свою волю. И в морозные, и снежные 
зимние дни, и в весеннюю распутицу, и в жаркий летний зной. Благо, что всех зем-
ляков своих мы знаем, а они к нам – с уважением и по имени-отчеству, – поделилась 
воспоминаниями 86-летняя жительница. 

Раиса Ерыгина отметила, что всегда проявляет активную гражданскую позицию и 
неравнодушна к будущему как России, так и своей малой родины.

Ольга Веретенникова

В Марьевском сельском 
поселении уже в первый 
день выборов президен-
та РФ явка составила 
свыше 70 %.

Супруги Татьяна и Алек-
сей Сериковы, одни из 
первых прибыли на изби-
рательный участок № 737 
вместе с детьми. Татьяна 
является действующим де-

путатом Марьевского сель-
ского поселения. Также 
свой выбор в числе первых 
сделала ещё одна супру-
жеская пара – Александр и 
Евгения Кацабовы. 

Анна Суринович являлась 
впервые голосующим из-
бирателем. На выборы она 
пришла вместе с мамой 
Ольгой. 

– Это моё первое голосо-
вание, и, конечно, я испы-
тываю волнение. Приме-
ром проявления граждан-
ской позиции для меня, 
безусловно, является мама. 
Я очень рада, что сегод-
ня она пришла на участок 
вместе со мной, – сообщи-
ла Анна.

Одной из первых УИК 
№ 739 в Прилепах посети-
ла семья Виктора и Оль-
ги Казариновых вместе с 
дочерью и зятем. Виктор 
Иванович и Ольга Никола-
евна ранее являлись чле-
нами избирательной ко-
миссии на данном участке. 

ВИКТОРИЯ КУРЕПИНА 
Фото автора

Выборы на избирательном участке  
№ 736 в селе Ливенка начались по-
сле исполнения гимна России. Обра-
зовалась очередь из желающих про-
голосовать за кандидата в президен-
ты страны.

Председатель избирательной комиссии 
Юрий Дудкин после демонстрации урн для 
бюллетеней, их опломбирования, в присут-
ствии наблюдателей и пришедших граждан 
дал старт. Юрий Николаевич много лет уча-
ствует в выборных кампаниях, за что был 
отмечен благодарственным письмом пред-
седателя Центральной избирательной ко-
миссии РФ.

Первой отдала свой голос основатель во-
лонтёрской группы «ZOV-твори добро» Яна 
Дробина, она была поощрена памятным 

подарком. Затем свой гражданский долг 
исполнили сотрудники комбикормового за-
вода Елена Долгополова, Наталья Митусова, 
Оксана Хухрянская, Павел Степнин. После 
этого они отправились на свои рабочие ме-
ста. К столам для получения бюллетеней 
подходили всё новые и новые избиратели, 
чтобы выразить личное волеизъявление по 
поводу лидера государства.

В разговорах и общении людей звучала 
озабоченность нынешней ситуацией, тер-
рористическими действиями со стороны 
сопредельного государства. В то же время 
селяне единодушно подчёркивали важность 
нынешней избирательной кампании, связы-
вая с нею свою судьбу, будущее своих детей 
и внуков.

ПЁТР КРАВЧЕНКО, 
село Ливенка

15-17 марта в голосовании по выборам президента Российской Федерации приня-
ли участие 22632 избирателей Красногвардейского района (93,96 %).

Подавляющее большинство голосов они отдали за действующего главу государства 
Владимира Путина – 20315 (89,76 %).

Остальные кандидаты набрали следующее количество голосов. Николай Харитонов –  
958 (4,23 %), Леонид Слуцкий – 617 (2,73 %), Владислав Даванков – 488 (2,16 %). 

Всего в муниципалитете работало 48 участковых избирательных комиссий. На 
участках вели свою работу 107 наблюдателей, порядок во время голосования обеспе-
чивали сотрудники правоохранительных органов и члены добровольных народных 
формирований. 

Мы голосуем за мир

Накануне  
своего  
столетия

С верой 
в лидера 
государства

За укрепление России

Всей семьёй

За будущее  
малой родины

Исполнили гражданский долг
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Главный федеральный ин-

спектор по Белгородской об-
ласти аппарата полномочно-
го представителя президента 
Российской Федерации в Цен-
тральном федеральном окру-
ге Ольга Кремнева соверши-
ла рабочую поездку по Крас-
ногвардейскому району. Её 
сопровождала руководитель 
муниципального образования 
Галина Руденко. Первая оста-
новка была сделана в обще-
стве с ограниченной ответст-
венностью «Красная Гвардия».

– Открытие нашего 
завода состоялось семь 
лет назад. Его проектная 
мощность 60 млн штук 
условного кирпича в год. Посто-
янно ведётся работа по расшире-
нию ассортимента товара, поиску 
новых цветовых решений. В три 
раза увеличился объём реализо-
ванной продукции (в номенкла-
туре около ста разновидностей) 
и достиг в стоимостном выраже-
нии в 2023 году 1 млрд 700 млн 
рублей. В текущем году намере-
ны довести этот показатель до 2 

млрд рублей. Наш строительный 
керамический товар востребован 
в 78 субъектах Российской Феде-
рации. Он также поставляется в 
Белоруссию, Казахстан, Кирги-
зию, Монголию, – поделился ге-
неральный директор предприя-
тия Игорь Суворов.

По словам Игоря Юрьевича, 
завод функционирует 24 часа в 
сутки 365 дней в году. Успешно 
решать возрастающие задачи 
удаётся благодаря сплочённой, 
квалифицированной команде. 
Предприятие регулярно ока-
зывает гуманитарную помощь, 
участвуя в акции «Своих не бро-
саем», на эти цели направлено 
около 500 тыс. рублей.

Представитель федеральной 
власти также посетила акцио-
нерное общество «Самаринское», 
в котором на разных участках 
производства задействовано по-

рядка 400 человек, около 
трети из них – молодёжь. 
Это хозяйство является 
лидером по производству 
молока. В минувшем году 
средний надой от фураж-
ной коровы здесь превы-
сил 11 тыс. килограммов 
молока, а валовое произ-
водство продукции соста-

вило 62 тыс. тонн. Постоянно об-
новляется машинно-тракторный 
парк, в прошлом году приобре-
тено техники и инвентаря на 360 
млн рублей. Хозяйство не остаёт-
ся в стороне от решения соци-
альных вопросов, поддерживает 
наших военнослужащих, оказана 
помощь на сумму порядка 600 
тыс. рублей.

– Мы считаем своей задачей не 
только получение высоких про-

изводственных, финансово-эко-
номических показателей, но и 
закрепление молодёжи на селе, 
привлечение кадров на произ-
водство. Для этого строим жильё, 
стараемся создавать такую ин-
фраструктуру, где бы наши тру-
женики, их дети, все селяне мо-
гли с пользой и интересом про-
вести своё свободное время, –  
отметил генеральный директор 
сельхозпредприятия Виктор Ко-
валев.

Виктор Иванович познакомил 
гостей с физкультурно-оздоро-
вительным комплексом «Олим-
пик», который был возведён по 
его инициативе. Этот объект стал 
излюбленным местом не толь-
ко для никитовцев, но и многих 
жителей района. При финансо-
вом участии депутата областной 

Думы в прошлом году были вве-
дены в эксплуатацию спортив-
ные сооружения в Ливенке.

На встречах с трудовыми кол-
лективами Ольга Кремнева 
поблагодарила работников за 
добросовестный высокоэффек-
тивный труд и пожелала им но-
вых трудовых достижений. Она 
вручила руководителям пред-
приятий Игорю Суворову и Вик-
тору Ковалеву благодарственные 
письма полномочного предста-
вителя президента Российской 
Федерации в Центральном фе-
деральном округе за активную 
гражданскую позицию и участие 
в общественно-политической 
жизни.

АЛЕКСАНДР НОВИНКИН 
Фото автора

Техосмотр сельскохозяйственной тех-
ники начался в Красногвардейском 
районе. Первым предприятием, про-
демонстрировавшим свою готовность, 
стала Красногвардейская зерновая 
компания.

Начальник инспекции Гостехнадзо-
ра Красногвардейского района Алексей 
Соколов совместно с представителем ана-
логичного ведомства Красненского райо-
на провели технический осмотр самоход-
ных машин общества с ограниченной от-
ветственностью «Красногвардейская зер-
новая компания». В процедуре проверки 
готовности к началу сезонных полевых 
работ участвовало 45 единиц техники, 
базирующихся на территории машинно-
тракторного парка в селе Коломыцево. 

 – Особое внимание при проверке уде-
ляется соответствию технического состо-
яния трактора при его эксплуатации ут-
верждённым нормативам безопасности, 
как человека, так и окружающей среды. 
Кроме сверки номерных данных агрега-
тов с регистрационными данными, также 
проверяется световая сигнализация, тор-
мозная система, рулевое управление, –  
рассказал Алексей Соколов.

Результатом прохождения техниче-
ского осмотра является выдача соот-
ветствующего документа. Если техника 
по каким-либо критериям не соответ-
ствует требованиям безопасности, то 
составляется акт техосмотра с указани-
ем нарушений, на устранение которых 
отводится 20 дней. По истечении уста-
новленного законодательством перио-
да, при повторном осмотре проверяет-

ся только тот компонент, который был 
неисправен. 

Из 45 единиц предоставленной техники 
осмотр прошли 40 самоходных машин. По 
словам старшего инженера Красногвар-
дейской зерновой компании Сергея Се-
ренко, это неплохой результат.

– Наши механизаторы всегда ответст-
венно подходят к подготовке техники к 
сезонным полевым работам. Мелкие не-
дочёты, конечно, есть, но мы их оператив-
но исправляем. Сейчас часть техники уже 
выехала на поля, выполнено 90 процентов 
работ по внесению удобрений. Пока по-
зволяет погода, стараемся максимально 
уложиться в сроки. Следующий этап – по-
севная. К ней мы тоже практически гото-
вы, – рассказал Сергей Серенко.

Инспектор Гостехнадзора сообщил, что 
для прохождения техосмотра транспорт-

ного средства необходимо подать заявле-
ние онлайн на портале «Госуслуги». Там 
же можно ознакомиться с перечнем необ-
ходимых для этого документов.

– Уклонение от прохождения техниче-
ского осмотра тракторов и других само-
ходных машин является  нарушением 
норм, которые обеспечивают безопас-
ность жизни и здоровья граждан, сохран-
ность их имущества, охрану окружающей 
среды. Поэтому использование техники, 
не прошедшей эту процедуру, запрещено 
и влечёт за собой  применение мер адми-
нистративного воздействия. В соответст-
вии со ст. 9.3 КоАП РФ это штраф или ли-
шение прав, причём как на трактор, так и 
на автомобиль, на срок от трёх до шести 
месяцев, – напомнил Алексей Соколов.

ОЛЬГА МУРДАСОВА 
Фото автора

К полевым работам готовы

С визитом  
в районе
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17 марта – День работников 
бытового обслуживания населения и 
жилищно-коммунального хозяйства 
в России 

Уважаемые работники 
бытового обслуживания и 
жилищно-коммунального 
хозяйства!
От лица всех белгородцев поздравляю вас с про-
фессиональным праздником!

Более двух лет наша область находится в сложных 
прифронтовых условиях. И всё это время вы, доро-
гие друзья, поддерживаете жизнь Белгородчины в 
привычном, мирном русле. Благодаря работникам 
ресурсоснабжающих организаций в наши дома и 
квартиры бесперебойно подаются вода и тепло, 
электроэнергия и газ, а предприятия и учреждения 
стабильно функционируют. Специалисты комму-
нальных служб, невзирая на опасность, содержат в 
чистоте наши улицы и дворы, зимой очищают от 
снега и наледи тротуары и дороги, а весной и летом 
украшают города и сельские территории яркими 
цветочными клумбами и зелеными скульптурами. 
Сотрудники ателье, мастерских, парикмахерских, 
химчисток, автосервисов помогают белгородцам в 
решении множества повседневных задач.

В этот праздничный день мы дарим самые добрые 
слова всем вам, людям разных специальностей, за 
такой необходимый труд, сохранение достойного 
качества жизни на Белгородчине в напряжённый 
период. Слова глубокого уважения адресуем всем, 
кто работает в приграничных муниципалитетах, 
кто выезжает в опасные зоны, чтобы провести ре-
монт повреждённой врагом инфраструктуры и вер-
нуть в дома людей коммунальные блага. Мы никог-
да не забудем самоотверженность тех, кто приводил 
в порядок территории Шебекинского городского 
округа и Белгорода после страшных обстрелов.

В свою очередь Правительство региона стремится 
содействовать вашей эффективной работе. Только 
за последние три года за счёт средств региональ-
ного бюджета в объеме 2,5 млрд рублей приобре-
тено свыше 830 единиц коммунальной техники и 
средств малой механизации. Благодаря федераль-
ным и областным источникам финансирования 
проведено более 720 комплексных мероприятий по 
модернизации коммунальной инфраструктуры, в 
том числе построено 319 км сетей водоснабжения. 
Благоустроено 813 значимых для жителей терри-
торий и общественных пространств, реализовано 
1300 инициативных проектов по улучшению жиз-
ненной среды.

И конечно, мы создаём все условия для развития 
сферы бытового обслуживания, важнейшего секто-
ра, который составляют субъекты малого бизнеса. В 
2024 году на развитие малого и среднего предпри-
нимательства мы направляем более одного млрд 
рублей из федерального и областного бюджетов, 
а также более 853 млн рублей на реализацию про-
граммы социальных контрактов.

В день профессионального праздника хочу поже-
лать вам, дорогие друзья, доброго здоровья, мирно-
го неба, успехов в работе и семейного счастья!

В. В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

Уважаемые работники, ветераны 
бытового обслуживания  
и жилищно-коммунального 
хозяйства!
Поздравляем вас с профессиональным праздником!

Вы трудитесь в исключительно важной сфере, ведь 
ваша работа связана с людьми, созданием для ка-
ждой семьи уютной и комфортной жизни, доброже-
лательной атмосферы, благоустроенных, красивых 
скверов и дворов, где хочется жить, работать, стро-
ить будущее для детей.

Своим трудом вы создаёте основу жизни наших 
граждан, обеспечивая жизнеспособность инфра-
структуры Красногвардейского района. Труд в дан-
ной отрасли требует большой самоотдачи, ответст-
венности, терпения, специальных знаний и умений. 
Красногвардейцы высоко ценят ваш неустанный 
труд, стремление совершенствоваться, постоянно 
улучшать качество оказываемых услуг и быть гото-
выми помочь в критической ситуации.

Желаем вам крепкого здоровья и благополучия, 
успехов и неиссякаемой энергии для воплоще-
ния задуманного. Пусть в ваш адрес звучат только 
тёплые слова благодарности за ваш кропотливый, 
добросовестный и такой важный для жителей райо-
на труд. Успехов в работе, а главное – мирного неба 
над головой, крепкого здоровья и надёжного семей-
ного тыла!

Г. И. РУДЕНКО, 
глава администрации  
Красногвардейского района 
Л. Н. МИТЮШИН, 
председатель Муниципального совета  
Красногвардейского района

Песня Вячеслава Доб-
рынина «Выросли дети» 
в советское время была 
очень популярна. Текст 
запева сложный, но при-
пев запомнился каждо-
му, особенно последнее 
его предложение: «Много 
дорог надо пройти, пре-
жде чем выбрать од-

ну». Поразительно, ка-
кая истина в этой строч-
ке! И как она подходит 
герою моего повество-
вания, жителю Бирюча 
Игорю Широких.

Рассказывая свою ав-
тобиографию, он честно 
признался, что долго вы-
бирал профессию, которая 
была бы ему по душе. На 
первый взгляд, Игорь Ива-
нович – обыкновенный 
простой труженик, скром-
ный, порядочный человек 
без вредных привычек, но, 
как и все, требующий к себе 
уважения. Если непосред-
ственный руководитель 
не замечает его усердного 
старания в работе и ставит 
его «под одну гребёнку» 
с нерадивыми, он тут же 
оставляет эту работу. Игорь 
признался, что у него после 
бестактного разговора на-
чальника с ним «опускают-
ся руки».

Игорь Широких родился 
22 мая 1971 года в селе Раз-
дорное. В 1983 году его ро-
дители получили трёхком-
натную квартиру в райцен-
тре по месту их работы и с 
двумя сыновьями перееха-
ли в Бирюч. После восьмо-
го класса Игорь поступил в 
Красногвардейский совхоз-
техникум на специальность 
«Ветеринария». Сразу после 
получения диплома он был 
призван в ряды Советской 
Армии, служил в войсках 
связи. Демобилизовавшись, 
мужчина устроился на Ду-
бовскую ферму в качестве 
ветфельдшера, но прорабо-
тав полгода, понял, что это 
не его сфера деятельности и 
уволился. Вскоре ему пред-
ложили работу в районном 
узле связи, где он смог при-
менить свои армейские на-
выки. Спустя полгода Игорь 
повысил квалификацию в 
городе Белгороде и получил 
специальность кабельщи-
ка-спайщика. Эта работа 
ему нравилась, хотя лазить 
по столбам в «когтях» было 
совсем не безопасно. Де-
вять лет в РУСе пролетели 

одним мгновением. После 
он попал под сокращение 
и несколько месяцев стоял 
на бирже труда. Игорь не 
жалеет ни о чём, так как 
благодаря этой работе он 
познакомился со своей бу-
дущей женой.

– Однажды в выходной 
день мы с коллегой были на 
вызове в селе Засосна. К нам 
подошла молодая девуш-
ка и стала разговаривать с 
моим напарником, оказа-
лось, они были знакомы. С 
Еленой, так звали девушку, 
мы обменялись номера-
ми домашних телефонов и 
стали перезваниваться по 
вечерам. Девушка училась в 
Белгороде на зубного врача. 
Как-то на выходных она по-
звонила мне и сказала, что 
у неё барахлит домашний 
телефон. Я приехал, отре-
монтировал, как оказалось, 
совершенно исправный те-
лефонный аппарат и боль-
ше мы не расставались, – 
поделился Игорь Иванович.

Молодые люди пожени-
лись, и спустя год у них ро-
дилась дочь Анна. 

Вскоре Игорь Иванович 
устроился в «Тульчинку» 
электриком, где прорабо-

тал в этом качестве два 
года, после довелось ему 
потрудиться и слесарем, 
и дворником. В трудовой 
книжке Игоря Широких 
имеется печать и Бирючен-
ского предприятия благоу-
стройства и озеленения, где 
прямодушный труженик 
также искал вдохновения 
в течение трёх лет. Ненор-
мированный график рабо-
ты, по словам собеседника, 
выбивал его из жизненной 
колеи.

Более трёх лет назад 
Игорь Широких устроился  
в Бирюченскую управляю-
щую организацию слеса-
рем-сантехником. По его 
словам, наконец, он нашёл 
работу, которая приносит 
ему душевное удовлетво-
рение. В коллективе муж-
чина чувствует себя нуж-
ным, его ценят и уважают, 
находят в нём опытного 
мастера. Совсем недавно за 
добросовестный труд Игорь 
Иванович был награждён 
благодарственным пись-
мом главы администрации 
Красногвардейского райо-
на в честь 70-летия Белго-
родской области за добро-
совестный труд. На работе 

он чувствует себя уверенно 
и отдаётся ей сполна. 

– Я к любой работе отно-
шусь скрупулёзно: начатое 
дело всегда доведу до конца 
и обязательно спустя неко-
торое время тщательно всё 
перепроверю, чтобы убе-
диться в качестве. Одним 
словом, я дотошный, – от-
метил Игорь Широких.

Бригада слесарей-сантех-
ников данной организации 
обслуживают многоквар-
тирные дома города Би-
рюча. Порой, как говорит 
собеседник, не так просто 
устранить ту или иную про-
блему. Но опыт, усердие 
и желание создать людям 
комфорт помогают слеса-
рю-сантехнику достичь ко-
нечного результата.

Мастер бригады слесарей 
Михаил Ерыгин отозвался 
об Игоре Широких, как о 
добросовестном и испол-
нительном работнике. Он 
отметил в его характере 
такие черты, как честность, 
отзывчивость, способность 
прийти на помощь.

Герой моего повество-
вания много тёплых слов 
сказал в адрес любимой 
супруги и дочери, кото-
рые его вдохновляют на 
хорошие поступки, на де-
ловую активность. Елена 
Викторовна в настоящее 
время трудится техниче-
ским работником в Цент-
ре культурного развития 
«Юбилейный», а дочь Анна 
– в гардеробной в этом же 
учреждении. Игорь Ивано-
вич свободное время лю-
бит проводить в гараже, где 
ремонтирует свой легко-
вой автомобиль, а также за 
просмотром приключенче-
ских фильмов по телевизо-
ру. Его счастье заключается, 
как я заметила, не в мате-
риальных благах, а в том, 
что он самодостаточный 
человек, обладающий боль-
шой степенью внутренней 
независимости. Игорь Ши-
роких дорожит своей се-
мьёй, родителями, которые 
повторяют ему часто одни 
и те же слова: «Старайся де-
лать хорошо, а плохо – само 
получится». О прошлом он 
не жалеет и считает, что всё 
у него в жизни сложилось: 
семья, работа. Лишь иногда 
к нему подкрадывается но-
стальгия о детстве, школь-
ных друзьях, с которыми он 
также был счастлив.

НАТАЛЬЯ БЕЗУХ 
Фото автора

Скрупулёзный мастер

Управление образования админис-
трации Красногвардейского района 
информирует граждан о возмож-

ности участия в проведении госу-
дарственной итоговой аттестации 
по образовательным программам 
среднего общего образования в ка-
честве общественных наблюдате-
лей.

Аккредитация граждан в каче-
стве общественных наблюдателей 
осуществляется министерством обра-
зования Белгородской области по их 
личным заявлениям в соответствии с 
Положением об организации общест-
венного наблюдения при проведении 
ГИА-11 в 2024 году (приказ министер-
ства образования Белгородской обла-
сти от 06 марта 2024 года № 763).

Статус общественного наблюдате-
ля подтверждается удостоверением. 
Общественными наблюдателями при 
проведении ГИА–11, в том числе и при 
рассмотрении апелляций, могут стать 
совершеннолетние граждане Россий-
ской Федерации (кроме граждан, име-
ющих личную заинтересованность в 
результате аккредитации в качестве 
общественного наблюдателя – близкие 
родственники выпускников), получив-
шие аккредитацию в установленном 
порядке.

Приём заявлений на аккредитацию 
в качестве общественных наблюдате-
лей при проведении ГИА–11 ведётся 
в МКУ «Центр сопровождения обра-
зовательной деятельности» (г. Бирюч, 
ул. Красная, д. 7 «В», кабинет 1 (2 этаж), 
не позднее, чем за три рабочих дня до 
даты проведения экзамена по соответ-
ствующему учебному предмету.

Режим работы: понедельник – пят-
ница – с 8:00 до 17:00, перерыв – с 
12:00 до 13:00, выходные дни – суббо-
та, воскресенье. Телефон для справок: 
8 (47247) 3-34-61.

При себе необходимо иметь доку-
мент, удостоверяющий личность (па-
спорт) и его копию. 

Деятельность общественных наблю-
дателей осуществляется на безвоз-
мездной основе. Понесённые расходы 
общественным наблюдателям не воз-
мещаются.

НАТАЛЬЯ КАЛУСТОВА,  
замначальника отдела оценки качества 
образования 
Центра сопровождения образовательной 
деятельности Красногвардейского 
района

образование

Общественное наблюдение  
ГИА–11 в 2024 году
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Уважаемые работники 
культуры и ветераны 
отрасли!
Примите самые искренние поздравления 
с профессиональным праздником!

Сегодня в регионе более 12 тысяч специ-
алистов – талантливых, творческих, дея-
тельных трудятся в этой самой, пожалуй, 
жизнеутверждающей сфере. Они дарят 
белгородцам радость и хорошее настрое-
ние, позволяют отвлечься от тревожных 
мыслей и насладиться исполнительским 
искусством, шедеврами мировой класси-
ки и богатейшей русской народной культу-
ры, познакомиться ближе с современны-
ми видами творчества. 
Несмотря на сложную оперативную обста-
новку, творческая деятельность учрежде-
ний культуры области не останавливается. 
Профессиональные концертно-театраль-

ные организации выпускают все заплани-
рованные премьерные спектакли и кон-
цертные программы. Проводятся зрелищ-
ные фестивали и культурно-массовые ме-
роприятия. Клубы, библиотеки, музеи пред-
лагают населению новые цифровые фор-
маты работы. 
Благодаря нацпроекту «Культура», феде-
ральной поддержке и реализации област-
ных программ ежегодно строятся новые 
объекты и обновляются действующие учре-
ждения, приобретаются новые музыкаль-
ные инструменты, оборудование и учебные 
материалы для детских школ искусств. На-
ряду с этим, в 2023 году в Старооскольском 
городском округе была открыта вторая в 
области Школа креативных индустрий, а 
также более 30 арт-пространств в муни-
ципальных образованиях региона. Уже в 
первом квартале текущего года откроют-
ся новый Дом культуры в с. Черемошное 
Белгородского района, капитально отре-

монтированные Центры культурного раз-
вития в п. Пролетарский Ракитянского рай-
она, ДШИ № 2 г. Валуйки и ДШИ № 5 г. Ста-
рый Оскол. До конца 2024 года планируем 
ввести в эксплуатацию построенный Дом 
культуры в х. Подольхи Новооскольского 
городского округа и капитально отремон-
тированный Дом культуры в с. Пороз Грай-
воронского городского округа. 
Высокий профессионализм работников 
культуры Белгородской области нагляд-
но отражается в зрительской любви бел-
городцев и гостей региона, а также отме-
чен на федеральном уровне. По многим 
направлениям деятельности отрасль вхо-
дит в пятёрку лучших в России. Третий год 
подряд Белгородская область держит ли-
дерство в рейтинге Министерства культу-
ры РФ по информационной активности. 
Регион занимает 4 место среди субъектов 
России по количеству поддержанных про-
ектов Президентского фонда культурных 

инициатив. По итогам 2023 года мы выш-
ли на второе место после Москвы в ЦФО 
по посещаемости белгородской молодё-
жью культурно-массовых мероприятий по 
«Пушкинской карте». Не осталась незаме-
ченной и волонтёрская деятельность ра-
ботников культуры региона: на всероссий-
ском уровне мы удостоились звания «Луч-
ший регион культурного добровольчества». 
Много интересных творческих задач пред-
стоит реализовать и в текущем году. Глав-
ное, чтобы над нашей областью было чи-
стое, мирное небо, а талантов белгородцам 
не занимать!
От всей души благодарю вас за самоотвер-
женный труд и желаю успешного воплоще-
ния всех творческих планов, вдохновения, 
крепкого здоровья, благополучия и всего 
самого доброго!

В. В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

25 марта – День работника культуры

Управление культуры Крас-
ногвардейского района заня-
ло третье место в областном 
рейтинге по итогам работы в 
2023 году. Его начальнику На-
талье Валуйских был вручён 
соответствующий диплом на 
расширенном заседании кол-
легии министерства культуры 
Белгородской области. В ка-
нун профессионального празд-

ника наш корреспондент по-
просил Наталью Владимиров-
ну рассказать об основных на-
правлениях деятельности воз-
главляемого ею ведомства.

– Наталья Владимировна, 
вначале напомните, сколько в 
районе учреждений культуры 
и искусства и какие основные 
задачи они выполняют?

– Таковых в муниципальном 
образовании 92. Это культурно-
досуговые учреждения, библио-
теки, музеи, организации допол-
нительного образования. Их уси-
лия были направлены на дости-
жение многообразия и высокого 
качества культурных услуг насе-
лению, повышение их социаль-
ной значимости. Наши учрежде-
ния успешно выполнили все по-
казатели  национального проек-
та «Культура». Число посещений 
культурно-массовых мероприя-
тий составило 1 млн 155 тыс. 21 
специалист прошёл обучение по 
дополнительным профессиональ-
ным программам повышения ква-
лификации в ведущих высших 
учебных заведениях страны. По-
бедителями конкурса на оказание 
государственной поддержки луч-
шим работникам сельских учре-
ждений культуры признаны ди-
ректор Верхнепокровского сель-
ского Дома культуры Дмитрий Не-
чаев и звукорежиссёр Никитов-
ского Центра культурного разви-
тия Александр Трубников.  Денеж-
ными сертификатами Министер-
ства культуры Российской Феде-
рации отмечены заведующая Но-
вохуторной сельской библиотекой 
Ирина Кравцова и директор Ни-
китовского Центра культурного 
развития Наталья Мирошникова. 
Церемония награждения прошла 
на выставке-форуме ВДНХ «Рос-
сия» в Москве. Заведующая Мало-
быковской сельской библиотекой 
Наталья Торохова стала лауреатом 

губернаторской премии «Призва-
ние». На открытие недели культу-
ры в павильоне Белгородской об-
ласти на главной выставке страны 
был приглашён «Народный кол-
лектив» фольклорный ансамбль 
«Усёрд» Центра культурного раз-
вития села Нижняя Покровка. Его 
участники Виктор и Дмитрий Не-
чаевы провели цикл мастер-клас-
сов по игре на народных инстру-
ментах, которые вызвали непод-
дельный искренний интерес у со-
тен посетителей. Таким образом, 
они соприкоснулись с истоками 
народной культуры, её наследи-
ем и талантливыми носителями.

– Какие мероприятия, на 
ваш взгляд, привлекли наи-
большее внимание жителей?

– Зрительские симпатии за-
служили традиционные муници-
пальные фестивали «Планета тан-
цев», «Афганский ветер», «Парад 
осени», «Пейте, дети, молоко – бу-
дете здоровы!», межрайонный – 
«Бирюченская ярмарка», празд-
ники народной культуры «Купали-
ца», мёда «Золотая пчёлка». В чи-
сле масштабных, запоминающих-
ся событий – День Красногвардей-
ского района, День мастера «Зем-
ля стоит на мастерах и мастера-
ми славится», обмен делегациями 
красногвардейского и алексеев-
ского муниципалитетов в рамках 
областной культурно-спортивной 
эстафеты. Большую популярность 
приобрели брендовые мероприя-
тия во всех сельских поселениях, 
концерты к праздничным датам и 
знаковым событиям в жизни стра-
ны. Жителям Бирюча и гостям го-
рода пришлись по душе отчётные 
концерты коллективов культур-
но-досуговых учреждений «Му-
зыкальное лето» в парке отдыха 
имени Ленина. Здесь организуют 
выставки декоративно-приклад-
ного творчества, различные игро-
вые программы, вечера духовой 
музыки. Участники мероприятия 
могут отведать вкусную кашу, на-
варистую уху, полакомиться пи-
рожками с ягодным компотом и 
душистым чаем. 

Из мероприятий, проведён-
ных библиотеками, наиболее 
значимыми можно назвать бене-
фис читающих семей «Семейному 
чтению – наше почтение», акцию 
«Дарите книги с любовью», цикл 
мероприятий к 95-летию Красно-

гвардейского района. В рамках на-
ционального проекта «Культура» 
центральная районная библиоте-
ка стала победителем проекта по 
созданию виртуальных концерт-
ных залов в малых городах Рос-
сии. Размер трансферта из феде-
рального бюджета составил 1 млн 
рублей. Торжественное открытие 
зала вместимостью 51 человек со-
стоялось в мае 2023 года. В тече-
ние года организовано 17 просмо-
тров, обслужено 695 посетителей.

98 культурно-массовых собы-
тий на счету Красногвардейского 
краеведческого музея и его фи-
лиалов. Наибольший обществен-
ный резонанс из них получили 
межрегиональная научная кон-
ференция «Педагоги и наставни-
ки – верность призванию», вы-
ставки «Учитель. Педагог. Настав-
ник», «Казачество – щит Отечест-
ва», «Кукольное царство». 

В прошедшем году радовали 
успехами воспитанники детских 
школ искусств и музыкальных 
школ. Проведено 13 районных хо-
реографических, вокальных, ин-
струментальных и изобразитель-
ных творческих испытаний. Юные 
пианисты, баянисты и вокалисты 
учреждений дополнительного об-
разования стали победителями и 
лауреатами различных междуна-
родных, всероссийских, област-
ных конкурсов и фестивалей. Это 
наши прославленные ансамбль 
русских народных инструментов 
«Ручеёк», хореографические кол-
лективы «Засосенские жемчужин-
ки» и «Золотица». Назову несколь-
ко имён отличившихся талантли-
вых ребят: Кирилл Рогов и Миха-
ил Савчатов (дуэт), Марина Гай-
дей (фортепиано), Мария Миля-
ева и София Котова (вокал) из 
Красногвардейской детской шко-
лы искусств, Захар Широких (ба-
ян), Данил Федорук (домра), Ма-
рия Федько (вокал) из Засосенской 
ДШИ, Мария Сигарёва (фортепиа-
но), Алина Олюнина (вокал) из Ве-
селовской ДМШ. 

– Районные средства массо-
вой информации полновесно 
освещали события, связанные 
с губернаторскими проектами.

– Все учреждения культуры и 
искусства приняли самое актив-
ное участие в реализации губер-
наторского проекта «Белгород-
ское лето». Яркие и интересные 

мероприятия состоялись в город-
ском парке имени Ленина, на на-
бережной реки Тихая Сосна, а так-
же в областном центре. В рамках 
губернаторского проекта «К со-
седям в гости!» летом и осенью 
2023 года Красногвардейский 
район посетили делегации жи-
телей старшего поколения из Ва-
луйского, Вейделевского, Старо-
оскольского, Ровеньского, Воло-
коновского, Корочанского, Белго-
родского муниципальных образо-
ваний и города Белгорода. В вы-
полнении этой масштабной меж-
ведомственной программы, ко-
нечно же, не обошлось без уча-
стия специалистов культуры.

– Сегодня для всех сфер де-
ятельности обыденной и при-
вычной стала проектная дея-
тельность.

–Мы не являемся исключени-
ем. Центры культурного разви-
тия сёл Весёлое и Никитовка, Но-
вохуторной сельский филиал ста-
ли победителями конкурса фонда 
президентских грантов, а отдел по 
делам молодёжи – регионального. 
Сумма выделенных средств соста-
вила  около 1,7 млн рублей, на ко-
торые приобретено оборудование, 
театральные костюмы, сцениче-
ская обувь, спортивное и военное 
снаряжение, настольные игры, 
ростовые куклы и другое. Управ-
лением культуры и подведомст-
венными учреждениями успеш-
но реализованы 14 муниципаль-
ных проектов 

В течение двух последних лет 
на территории района были до-
стигнуты цели проекта «Патрио-
ты – будущее России», получивше-
го грантовую поддержку в третьем 
региональном конкурсе на предо-
ставление субсидий из областно-
го бюджета некоммерческим ор-
ганизациям. Четырём военно-па-
триотическим клубам закуплено 
и вручено 40 комплектов экипи-
ровки (бушлаты зимние, летние 
и маскировочные костюмы, бер-
цы, кепки), а также 12 пневмати-
ческих винтовок). Прошли четыре 
урока мужества с привлечением 
ветеранов боевых действий Афга-
нистана, Чечни, СВО, четыре от-
крытых тренировки с присутстви-
ем учащихся. Была организована 
обучающая экскурсионная поезд-
ка для курсантов в город Остро-
гожск в Учебный центр по подго-

товке младших специалистов ав-
тобронетанковой службы Мини-
стерства обороны Российской Фе-
дерации. 463 курсанта из нашего 
региона стали участниками воен-
но-исторических сборов «Арма-
та», состоявшихся на базе Веселов-
ской средней школы. Они прошли 
экспресс-курс обучения по воен-
но-медицинской, тактической, ра-
диационно-химической, строевой 
и физической подготовке.

– Наталья Владимировна, 
коротко охарактеризуйте, по-
жалуйста, итоги федеральной 
программы «Пушкинская кар-
та».

– В национальном проекте уча-
ствовало 59 учреждений культу-
ры и дополнительного образова-
ния района (в 2022 – 41), а также 
образовательные организации. 
Ведь целевая аудитория «Пушкин-
ской карты» – это граждане России 
в возрасте 14-22 лет. Её обладате-
лями в муниципалитете в прош-
лом году стали 1233 человека, ко-
торым продано 8147 билетов. По-
требителям «Пушкинской карты» 
были предложены посещение ки-
носеансов, тренинги, лаборато-
рии, квесты, арт-игры, образова-
тельные занятия, экскурсии, мас-
тер-классы, лектории с деятелями 
культуры и искусства, авторские 
лекции, литературно-музыкаль-
ные гостиные, интерактивные и 
концертные программы.

–Что бы вы хотели пожелать 
коллегам в канун профессио-
нального праздника?

– Оставаться преданными про-
фессии, прославлять наш район на 
различных конкурсах и фестива-
лях. В нынешней непростой ситу-
ации важно духовно поддержи-
вать земляков, вселять в них ве-
ру и надежду на лучшие переме-
ны. Убеждена, что наши специа-
листы продолжат вносить вклад в 
развитие подрастающего поколе-
ния, воспитывая их образованны-
ми, культурно богатыми, патрио-
тически настроенными, успешны-
ми. Желаю всем занятым в сфере 
культуры сотрудникам крепкого 
здоровья, благополучия, счастья, 
вдохновения, новых творческих 
свершений.

Вопросы задавал АЛЕКСАНДР 
НОВИНКИН

Духовно поддерживать 
земляков
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Лидия Лукьянова из Красногвардейской Кулешовки 
заготовила для солдат пуд грецких орехов. Два года 
82-летняя пенсионерка отвозит на тачке излишки до-
машних продуктов в воинскую часть.

Чувство благодарности к военнослужащим у жи-
тельницы Валуйчанского сельского поселения Лидии 
Лукьяновой зародились с раннего детства. В 1950 году 
в их селе образовалась воинская часть, как структурная 
единица Вооружённых сил Советского Союза. В вось-
милетнем возрасте девочка впервые увидела военных, 
её мать сказала, что эти солдаты их охраняют. Местные 
жители тут же стали угощать служивых горячими пиро-
гами, парным молоком, фруктами. Послевоенное голод-
ное время заканчивалось, колхозники разводили скот, 
сажали огороды. Всем, кто приходил работать в колхоз, 
наделяли 40 соток земли.

Детство Лидии Ивановны выпало на суровое время. 
Она вспоминала, как встречала отца с войны. 38-летний 
Иван Букреев вернулся с фронта в августе 1945 года, 
за спиной у него была катка и рюкзак. Лида бежала по 
извилистой тропинке навстречу отцу. Приблизившись, 

она обняла его за ноги, посмотрела ему в лицо и под-
умала: «Какой красивый мой папа!» 

Окончив семь классов, трудолюбивая девушка устроилась 
в колхоз телятницей. В 1959 году девушка завербовалась на 
торфяные работы в Ленинградскую область, благодаря чему 
получила паспорт, так как в то время его на руки не всем вы-
давали: нужны были особые причины. Спустя год она верну-
лась домой.

– Из заработанных денег я ни копейки не привезла 
домой – всё потратила на одежду: купила себе осеннее 
пальто, плюшку и рулон ситца. Я же была невестой на вы-
данье, – подчеркнула Лидия Ивановна.

В 1962 году Лидия Лукьянова была принята в строи-
тельную бригаду в селе Никитовка. Сначала работала 
разнорабочей, потом выучилась на штукатура в Белго-
роде, позже – на каменщика. Строители разъезжали по 
всему району, возводили фермы, складские помещения. 
Работа ей пришлась по душе, да и коллектив был друж-
ный. За восемь лет она получила семь почётных грамот 
за добросовестный труд.

В 1967 году Лидия вышла замуж за местного столяра 
Ивана Лукьянова. Через год у них родились двойняшки – 
сын Андрей и дочь Елена. 

– Я просидела в декрете два года, а мне хотелось работать. 
В это время не стало свекрови, и детей оставлять было не с 
кем. Однажды ко мне приехал председатель колхоза и при-
грозил «отрезать» пол-огорода, если я не выйду на работу. 
Уже на другой день я была на свекловичном поле, и в тот же 
день, к счастью, открылся колхозный садик. 

– Детей в детсад отвозила колхозная машина, моих двой-
няшек сопровождала сестра Зина, – поделилась Лидия Лукь-
янова.

Проработав на свекловичном поле 17 лет, труженица за-
болела и с 1987 года устроилась на облегчённый труд – ко-
чегаром в местную воинскую часть, где проработала 10 лет. 
Общий трудовой стаж её насчитывает 35 лет. 

Лидия Лукьянова вырастила достойных детей: сын – воен-
ный, служил старшиной 28 лет, сейчас он на пенсии. Второй 
родиной для него стал город Липецк, где он продолжает  тру-
диться на гражданской должности в воинской части. Дочь 
Елена недавно переехала из Норильска ближе к брату, чтобы 
чаще видеться с матерью.

Сегодня Лидия Ивановна живёт с сестрой-инвалидом в про-
сторном доме, который построили с мужем своими руками 
30 лет назад. Рядом, под гигантской кроной орехового дерева, 
словно на корточках, стоит старая глиняная изба родителей 
мужа, и здесь начиналась семейная жизнь моей героини. Осе-
нью 45-летнее дерево усыпает сад грецкими орехами. Лидия 
Ивановна собирает их, сушит и умело хранит полезные пло-
ды. Ими она угощает родственников, знакомых, и, по её сло-
вам, целый пуд насушила для военнослужащих.

Прошлой осенью сёстры набрали полную тележку разных 
продуктов и направились в воинскую часть. Один из служи-
вых, увидев пожилых женщин, отказался принимать гостин-
цы, дескать, им неловко брать их у пожилых людей. Лидию 
Ивановну это смутило, и она воскликнула приказным то-
ном: «Бери и не разговаривай!» Домой они возвратились с 
пустой тележкой. 

– У меня только кисти рук болят, а так я в нормальной фор-
ме. Без дела сидеть не умею, постоянно чем-нибудь занима-
юсь: люблю готовить консервы, виноградное вино. Много 
лет я собирала лечебные травы, а из одуванчиков варила 
мёд. Благодаря нему я всю жизнь в хорошей форме, так что 
возьмите на заметку. Но самым эффективным лекарством 
для меня был и остаётся физический труд, – отметила собе-
седница.

Более 15 лет пенсионерке помогает по хозяйству соцра-
ботник, которая приходит три раза в неделю. Также о Лидии 
Ивановне заботятся её дети и внуки. На 80-летие сын Андрей 
подарил матери стиральную машинку-автомат, а зять уста-
новил санузел, летом они планируют сделать в доме душе-
вую кабину. 

В хозяйстве у женщины водится живность – две курочки и 
петух, остальную птицу потаскали лисы, которые облюбова-
ли многолетние дебри опустевших подворий. Но есть у Ли-
дии Ивановны ещё одна живая душа во дворе – пёс Дружок, 
который удивлённо рассматривал незнакомых гостей. Он 
послушно перестал лаять, когда хозяйка показала ему жест 
указательным пальцем. Опираясь на трость, героиня мое-
го повествования проводила нас до машины. В это время в 
небе раздался громкий, перекатистый гул. Она подняла го-
лову, внимательно посмотрела на конденсационный след от 
самолёта и, глубоко вздохнув, сказала:

– Был бы мир на Земле, а с остальным мы справимся! 

НАТАЛЬЯ БЕЗУХ 
Фото автора

Под кроной грецкого ореха

Жительница села Засос-
на Мария Андреевна Кади-
на отметила 95-летний юби-
лей в первый праздник вес-
ны. Ветерану войны и труда 
вручили поздравление пре-
зидента нашей страны Вла-
димира Путина, цветы и по-
дарок.

Мария Андреевна родилась 
в селе Коршево Бобровского рай-
она Воронежской области пятым 
ребёнком. Родители одними из 
первых вступили в колхоз и тру-
дились там не покладая рук. Дети 
сызмальства были приучены вы-
полнять определённые обязаннос-
ти по хозяйству и дому. Когда нача-
лась жестокая война с фашистской 
Германией, взрослое мужское на-
селение было призвано на фронт 
для защиты Отечества. В выпол-
нение неотложных колхозных дел 
включились не только женщины и 
старики, но и дети. Не минула эта 
участь и Марию. И всё же главной 
задачей для неё оставалась учёба 
в школе. Девушка усердно и с ин-
тересом овладевала знаниями, по 
всем предметам у неё были отлич-
ные и реже хорошие оценки.

Пример первой учительницы и 
других педагогов, которые не толь-
ко вели детей к новым познаниям 
и открытиям, но своим внимани-
ем и заботой порою заменяли мам, 
сильно затронул впечатлительную 
Марию. И она решила пойти по 
их стопам. И поэтому после окон-
чания средней школы, не разду-
мывая, подала документы в Рос-
сошанский учительский институт 

на исторический 
факультет. Быстро 
пролетело время 
обучения в вузе. 
Позади лекции, се-
минары, зачёты, 
экзамены. И вот он 
долгожданный ди-
плом на руках, по-
зволяющий открыть 
новую страницу 

в жизни. Педагогическую дея-
тельность молодой специалист 
начала в Коломыцевской школе, 
куда была направлена по распре-
делению. Её радушно встретили 
директор школы Дмитрий Архи-
пович Ильинский, старшие кол-
леги. Очень кстати оказалась их 
помощь на первых порах. Дело в 
том, что в послевоенный период в 
школе обучалось немало перерост-
ков, которые были на два-три года 
младше учительницы. Они и стали 
зачинщиками беспорядка в классе, 
по сути, сорвав урок. Когда это по-
вторилось во второй и третий раз, 
начинающего специалиста охва-
тила тревога: «Правильный ли сде-
лала жизненный выбор?». В этой 
ситуации бесценными оказались 
советы и рекомендации директо-
ра и опытных коллег. Они помо-
гли Марии Андреевне направить 
учебный процесс в нужное русло. У 
ребят повысился интерес к изуча-
емому предмету. А их наставник в 
полной мере раскрыла своё про-
фессиональное мастерство и орга-
низаторские способности.

Это не осталось незамеченным: 
её избирают секретарём комсо-
мольской организации колхоза 
«Родина». Своей энергией, широ-

той кругозора комсомольский во-
жак быстро завоевала авторитет 
у молодёжи. Под её руководством 
юноши и девушки участвовали во 
многих полезных делах. Комсо-
мольцы восемь раз избирали Ма-
рию своим лидером. За образцовое 
выполнение общественной работы 
она была награждена почётной 
грамотой обкома комсомола. Стре-
мительным оказался её професси-
ональный карьерный рост. Через 
два года грамотный, инициатив-
ный педагог была назначена за-
местителем директора школы по 
учебно-воспитательной работе. За 
десять с лишним  лет в этой долж-
ности Мария Андреевна внесла 
достойный вклад в формирование 
дружного, творчески работающе-
го педагогического коллектива, 
создание условий для развития у 
обучающихся потребностей и спо-
собностей к изучаемым дисципли-
нам, получения ими прочных зна-
ний и навыков. В 1967 году Марию 
Андреевну перевели в отдел на-
родного образования заведующей 
заочным отделением. А через пять 
лет новое назначение – методи-
стом РОНО. На всех участках юби-
ляр проявила себя с наилучшей 
стороны.

В копилке долгожительницы не-
мало наград, в их числе почётная 
грамота министерства просвеще-
ния РСФСР и республиканского 
комитета профсоюза работников 
просвещения, знак «Отличник на-
родного просвещения».

Долгое время надёжной опорой 
для женщины был муж Иван Ка-
дин, с которым они создали семей-
ный союз в 1952 году в Коломы-

цево. Со временем обстоятельства 
заставили перебраться в Засосну, 
где юбилярша проживает сейчас. 
Иван Григорьевич давно ушёл в 
мир иной. Мария Андреевна дол-
гое время самостоятельно справ-
лялась с домашними и хозяйст-
венными делами. Но возраст берёт 
своё, сейчас она под постоянной 
опекой сына Вячеслава. Ветеран 
всегда с радостью встречает двух 
внуков и двух правнуков. В оче-
редной юбилей родные пожелали 
Марии Андреевне дожить как ми-
нимум до ста лет.

АЛЕКСАНДР НОВИНКИН 
Фото из семейного архива Кадиных

Отличалась  
целеустремлённостью,  
чуткостью
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Двоюродные братья родом из Верхне-
покровского сельского поселения. Сей-
час они живут в Белгороде и обучают 
жителей оказанию первой медицин-
ской помощи.

Евгений и Илья Сугатовы не пона-
слышке знают, что от уровня под-

готовки и скорости реакции может за-
висеть чья-то жизнь. Оказывать первую 
медицинскую помощь ребята учились не 
в медицинском учебном заведении… Су-
ровой школой для них стала зона специ-
альной военной операции. Практически 
с первых дней её проведения молодые 
люди спасали жизни раненых за «лен-
точкой».

– 24 февраля 2022 года рано утром мы 
были уже там. Ближе к обеду появились 
первые раненые. И самое страшное то, 
что идя за ними после обстрела на по-
ле боя, ты понимаешь, что некоторым 
уже ничем не можешь помочь, – расска-
зал Илья.

На вопрос «Страшно ли там было?» 
братья единодушно отвечают, что страх 
вызван неизвестностью. По их мнению, 
в фильмах война сильно романтизиру-
ется. А в реальности, когда есть вероят-
ность каждую секунду получить ране-
ние или погибнуть, приходит осозна-
ние, что здесь зачастую всё зависит от 
уровня подготовки и скорости реакции 
на то или иное событие.

– Причём страхи не остаются там, они 
возвращаются с нами в мирную жизнь. 
Но только здесь ты уже боишься не за се-
бя, а за своих товарищей, которые оста-

лись за «ленточкой», – делится Евгений.
Ребята вспоминают, как однажды им 

доставили гуманитарку из Белгорода. 
Это был как привет из дома. 

– В гуманитарном грузе была сгущён-
ка «Алексеевская», а это же совсем ря-
дом с тем местом, где мы родились. И 
вообще, там начинаешь острее ощущать 
жизнь и больше ценить минимальный 
комфорт, обычные бытовые вещи, такие 
как горячие вода и еда, – рассказал Ев-
гений.

По возвращении домой ребята не си-
дят на месте – они обучают жителей 
Белгородской области тому, что хоро-
шо умеют сами – оказывать доврачеб-
ную медицинскую помощь. Обладание 
такими первичными навыками, по мне-
нию молодых людей, сможет спасти чью-
то жизнь.

Эти знания пригодились Евгению 
в мирном, казалось бы, Белгороде. 15 
февраля он собирался на проведение 
очередных занятий. Уже стоя на поро-
ге квартиры, молодой человек услышал 
взрывы. Надевая на ходу бронежилет, он 
выбежал из дома и побежал в ту сторону, 
где, по словам прохожего, был прилёт. 
Так Евгений оказался одним из первых 
медиков на месте совершения теракта. 
Он помог погрузить одного из постра-
давших в машину «Скорой помощи» и 
оставался на месте практически до кон-
ца спасательных мероприятий.

Сейчас братья – студенты Белгород-
ского государственного технологиче-
ского университета имени В. Г. Шухо-
ва. Илья проходит обучение по специ-

альности «Инженер по защите окружа-
ющей среды». Будущая профессия Евге-
ния связана с охраной труда на произ-
водстве. Недавно он окончил курсы ин-
структора по тактической медицине Во-
енной медицинской академии им. С. К. 
Кирова и сейчас обучает этому курсантов 
военного учебного центра им. Ватутина, 
медиков региональной теробороны, со-
трудников ОМВД. Также в рамках ини-
циативы губернатора Белгородской об-
ласти Вячеслава Гладкова ребята прово-
дят занятия по оказанию первой меди-
цинской помощи для жителей региона. 

Не так давно Евгений и Илья посети-
ли Бирючанский техникум и Утянскую 
среднюю общеобразовательную школу. 
Они провели для педагогов и учащих-
ся образовательного учреждения, а так-
же для курсантов муниципального Цент-
ра патриотического воспитания «Воин», 
занятия по оказанию первой доврачеб-
ной помощи. Инструкторы показали со-
став взводной аптечки и объяснили, как 
правильно использовать её содержимое, 
рассказали о разновидностях жгутов и 
их различиях. Молодые люди продемон-
стрировали алгоритмы оказания само-
помощи и первой помощи пострадав-
шим в боевых условиях. Вместе с кур-
сантами они отработали способы эваку-
ации раненых из-под огня противника и 
навыки по остановке кровотечения и на-
ложению жгута.

Стоит отметить, что братья Сугатовы –  
в прошлом воспитанники Владимира 
Бычкова, руководителя профессиональ-
ного клуба бега «Стайер». У Ильи – пер-

вый разряд по лёгкой атлетике, у Евге-
ния – второй взрослый. Одним из самых 
важных людей в своей жизни они счита-
ют Владимира Алексеевича. По словам 
ребят, именно он научил их достижению 
поставленных целей и привил стремле-
ние к высоким результатам.

В преддверии Дня защитника Отече-
ства в филиале Фонда «Защитники Оте-
чества» по Белгородской области состоя-
лась встреча с участниками специальной 
военной операции. В рамках её проведе-
ния Евгений и Илья были награждены 
благодарностями Фонда. Евгений также 
удостоен медали «Союза ветеранов Бе-
логорья». Впрочем, этот список можно 
продолжать долго, но, по словам ребят, 
они делают это не за награды.

– У нас есть одна страна – Россия, 
здесь мы нужны, и здесь жили наши 
предки, это страна с правильными цен-
ностями и традициями. Безусловное 
осознание этого и даёт стимул отстаи-
вать и защищать интересы своей Роди-
ны, – говорит Евгений.

Общаясь с братьями Сугатовыми, я 
поняла, что вот он пример для молодё-
жи. Именно с такими патриотами наша 
страна сможет преодолеть все трудно-
сти. И нам, мирным жителям, можно с 
уверенностью положиться на таких сме-
лых и не по годам взрослых защитников.

ОЛЬГА МУРДАСОВА 
Фото из личного архива  
Евгения и Ильи Сугатовых

Евгений и Илья Сугатовы:  
«Каждый может спасти чью-то жизнь»

важная информация
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С 18 марта у православных христиан 
начался Великий пост. Его суть корот-
ко и ёмко описал святитель Иоанн Зла-
тоуст: «Пост есть пища для души». 

Вэто время верующие люди отказы-
ваются от мясных и молочных продуктов 
и увеселительных мероприятий не пото-
му, что без этого их жизнь сама по себе 
станет чище и праведнее. Христос учит, 
что «ничто, входящее в человека извне, 
не может осквернить его». Осквернить 
человека может то, что «исходит от него», 
– злоба, зависть, гордыня и другие стра-
сти и грехи. Православные, соблюдая пост, 
добровольно берут на себя посильное ог-
раничение, чтобы действительно уделять 
меньше внимания быту и суете, а больше –  
состоянию своей души.

Правила Великого поста такие: не есть 
скоромного, то есть мяса, молока и яиц, 
и в целом в еде быть сдержанным. Мо-
литься, посещать богослужения, стараться 
жить церковной жизнью, уделять больше 
времени делам милосердия. Отказаться 
или ограничить увеселительное время-
препровождение, а освободившееся вре-
мя посвятить душеполезным занятиям, 
добрым делам, внимательному взгляду на 
самого себя.

Великий пост в нынешнем году про-
длится по 4 мая. Даты Великого поста 
каждый год меняются, а продолжитель-
ность остаётся прежней. Пост всегда на-
чинается за семь недель до Пасхи, дата 
которой определяется исходя из правил, 
установленных ещё на первом Вселен-
ском соборе (в 325 году), и с помощью пас-
халии – специальной системы расчётов. 
Православная Церковь в 2024 году будет 
праздновать Пасху 5 мая, соответственно, 
за сорок восемь дней до этого верующие 
начали духовно к этому готовиться.

Великий пост заканчивается в пятни-
цу перед Вербным воскресеньем, как раз 
на сороковой день (отсюда и название –  
Четыредесятница). Однако Страстная 
седмица, которая следует за Вербным 
воскресением и является по существу 
отдельным смысловым периодом, не на-

рушает общий аскетический настрой Ве-
ликого поста – все постные ограничения 
сохраняются и даже в каком-то смысле 
становятся строже. Поэтому можно ска-
зать, что окончание Великого поста – это 
канун Пасхи. 

Первые дни Великого поста считаются, 
наряду со Страстной седмицей, самыми 
строгими не только в предпасхальный 
период, но и в году. В прошедший первый 
день Великого поста, Чистый понедель-
ник, было даже принято отказываться от 
пищи вовсе. От современных верующих 
не требуется такое телесное испытание. 
Но и сейчас именно эти первые дни зада-
ют настрой на следующие недели. С поне-
дельника по четверг первой недели Вели-
кого поста по вечерам верующие спешат 
в храм, где при огоньках свечей читает-
ся Великий покаянный канон. В минув-
шую среду первой недели Великого поста 
впервые совершалась литургия Прежде-
освященных Даров. В пятницу первой 
недели Великого поста будет освящаться 
коливо – традиционное блюдо из пше-
ницы (наподобие сочива или кутьи). Оно 
готовится специально ко дню памяти ве-
ликомученика Феодора Тирона. В субботу 
первой недели Великого поста (23 марта 
нынешнего года) верующие вспоминают 
связанное с ним чудо, произошедшее в IV 
веке в Константинополе. 

Родительских суббот Великого поста в 
2024 году будет две, хотя обычно их три. 
Это субботы второй, и четвёртой седмиц. 
Выбраны именно они, потому что остав-
шиеся субботы посвящены святому муче-
нику Феодору Тирону, Похвале Пресвятой 
Богородицы и воспоминанию о воскре-
шении Лазаря. Но в этом году один ве-
ликопостный день заупокойной молитвы 
отменился, так как совпал с предпраздне-
ством (так называется день или даже не-
сколько дней накануне большого церков-
ного праздника) Благовещения.

Родительская суббота второй седмицы 
Великого поста в 2024 году приходится 
на 30 марта. Во время Четыредесятни-
цы в будние дни записки за усопших не 
подаются, так как не совершается полная 
литургия. Именно поэтому были установ-

лены дни специально для заупокойной 
молитвы. Родительская суббота четвёр-
той седмицы Великого поста приходится 
на 13 апреля. Важно в этот день побывать 
в храме, так как пост – время для добрых 
дел, и забота о покойных одно из таких. 
Святые отцы учат: «Есть дело весьма бого-
угодное и полезное – при Божественном и 
Преславном Таинстве совершать помино-
вение усопших в правой вере».

Память Сорока Севастийских мучеников –  
22 марта, но в 2024 году будет отмечать-
ся 23-го, так как совпадает с кануном дня 
Феодора Тирона. Существует народная 
традиция в день Сорока мучеников печь 
из постного теста жаворонков. Мучные 
птички стали не только символом встречи 
весны, но и символом движения души, ко-
торая, подобно жаворонку, то взмывает к 
небу, то в смирении падает вниз.

Благовещение Пресвятой Богородицы –  
один из главных христианских праздни-
ков. Он всегда отмечается 7 апреля и не 
всегда, но чаще всего выпадает на дни 
поста. Воздержание в этот день ослабля-
ется: разрешается есть рыбу. Четверток 
Великого канона в 2024 году – 18 апреля, 
а 17 апреля вечером в храмах будет Ма-
риино стояние. Это удивительная служба, 
которая бывает лишь раз в году, на пятой 
неделе Великого поста. 

В 2024 году Похвала Пресвятой Бого-
родицы – Суббота Акафиста – 20 апреля. 
Великий акафист «Похвала Богородице» – 
единственный из акафистов, вписанный в 
богослужебный устав и звучащий в храме 
в дни Великого поста. Лазарева суббота в 
нынешнем году приходится на 27 апреля. 
В пятницу шестой недели заканчивают-
ся 40 дней поста – Четыредесятница. Ла-
зарева суббота – это праздничный день, 
в который по уставу положено пищевое 
послабление, но не отмена поста. Вход Го-
сподень в Иерусалим – 28 апреля. В один 
из главных церковных праздников верую-
щие вспоминают, как радостно встречали 
Христа жители города, наслышанные о 
его чудесах. Но в то же время мы знаем, 
что совсем скоро из той же толпы зазву-
чали крики: «Распни!» В этот праздник, 
открывающий пред нами дверь в Страст-
ную седмицу, каждому стоит помолиться 
о том, чтобы не смалодушничать, но быть 
в ближайшие непростые дни вместе со 
Христом.

Страстная седмица в 2024 году продлит-
ся с 29 апреля по 4 мая. Позади шесть 
недель поста, впереди — Страстная неде-
ля, каждый день которой заставляет нас 
вспомнить в деталях путь Христа на Гол-
гофу. И в эти последние перед Пасхой дни 
каждый христианин должен постараться 
быть максимально строг к себе и сосредо-
точен на молитве и желании быть рядом с 
Господом, страдающим за нас.

Отмечу, что Великий пост не должен 
стать для начинающих таковой тяжкой 
обузой, после которой больше никогда 
(или очень долго) не захочется повто-
рять этот опыт. Пожалуй, это первое, что 
должен помнить человек, если он делает 

первые шаги в церковной жизни. Господь 
не ждёт от нас исполнения повинности от 
буквы до буквы, но видит наше искреннее 
стремление к Нему. Не нужно брать на 
себя непосильные подвиги, особенно если 
это только первые опыты поста, и ждать в 
себе чудесных перемен. Но нужно попро-
бовать за этот семинедельный период ис-
править в себе хотя бы один малый изъян 
и постараться не возвращаться к нему по 
окончании постного времени. 

Есть ещё одно богослужение, совершае-
мое в храмах в этот особый период года. 
Это соборование. Оно необязательное, и 
в каждом приходе его назначают на раз-
ные дни и время, и обычно храмы быва-
ют полны, потому что многие верующие 
желают прийти на соборование в Великий 
пост. Соборование – одно из семи таинств 
Церкви. Во время него читаются опреде-
лённые фрагменты апостольских посла-
ний, Евангелия, специальные молитвы и 
особым образом совершается помазание 
верующих освящённым маслом (елеем). 
Традиционно это таинство совершается 
над больными, и во время него священ-
ник и сам верующий просят у Господа 
Божьего благословения и избавления от 
недугов – как телесных, так и душевных. 
Важно понимать, что соборование – это 
не волшебная манипуляция, а личный мо-
литвенный труд. Оно не заменит таинств 
Покаяния и Причастия, но может допол-
нительно укрепить и поддержать челове-
ка на его великопостном пути.

Во время Великого поста можно кре-
стить детей. Таинство Крещения совер-
шается в любое время – для воцерковле-
ния нет запретных дней. Поэтому церковь 
не ставит запрет на крещение ребенка в 
пост. Однако стоит учитывать, что мно-
гие священники очень заняты в пост бо-
гослужениями, поэтому записываться на 
Крещение нужно заранее. А вот венчание 
во время Великого поста не совершается. 
Пост – это время покаяния и воздержания 
от плотских радостей, поэтому супруже-
ские отношения в пост по обоюдному со-
гласию мужа и жены ограничиваются.

Дорогие отцы, братья и сестры! В тече-
ние Великого поста прошу и благослов-
ляю всех вас с земными поклонами, с 
сокрушенным и смиренным сердцем про-
сить Бога о том, чтобы Он благословил нас 
миром. Когда идёте на работу, трудитесь 
или выполняете работу по дому, занимай-
те свой ум – читайте молитву «Отче наш», 
«Богородице Дево, радуйся», Иисусову 
молитву. Давайте будем учиться сосредо-
тачивать себя на жизни в Боге, на Богооб-
щении, на переживании Божественного 
присутствия в наших жизнях. И да сохра-
нит Милостивый Господь всех нас в это 
непростое время.

ОЛЕГ МОРГУЛЯК,  
благочинный первого Бирюченского 
церковного округа, настоятель Покровского 
собора г. Бирюч, протоиерей 
Фото из архива Валуйской епархии

Время смирения  
и работы над собой…

Всё больше входит в нашу 
жизнь…
15 марта отмечался Всемирный день защиты прав по-
требителей. Международная Федерация потребитель-
ских организаций определила тему 2024 года: «Справед-

ливый и ответственный искусственный интеллект для 
потребителей».

В последние десятилетия искусственный интеллект 
стал неотъемлемой частью нашей повседневной жизни. 
От автоматизации задач до улучшения медицинских ди-
агнозов искусственный интеллект прочно вошёл в раз-
личные сферы нашего бытия, проникнув в большинство 
сфер жизни людей от профессиональной деятельности 
до развлечений. Он оказал огромное влияние на разви-
тие ключевых областей экономики – банкинга, ретейла, 
медицины и промышленности. Одним из самых замет-
ных проявлений искусственного интеллекта в повсед-
невной жизни является использование его в домашних 
устройствах. Голосовые помощники позволяют управ-
лять домашней автоматикой, заказывать товары, нахо-
дить информацию и многое другое. Благодаря искусст-
венному интеллекту, домашние устройства стали более 
интуитивными и удобными в использовании.

Искусственный интеллект доказал свою ценность и в 
медицинской сфере. Алгоритмы машинного обучения 
способны анализировать огромные объёмы медицин-

ских данных для предоставления точных диагнозов и 
рекомендаций по лечению. Это особенно важно при ди-
агностировании редких заболеваний или нахождении 
путей индивидуального подхода к пациенту.

Сфера транспорта также нашла применение искусст-
венного интеллекта. Автономные автомобили использу-
ют машинное обучение и анализ данных для принятия 
решений на дороге. Искусственный интеллект также по-
могает в создании более эффективных систем безопас-
ности в аэропортах и общественных местах, способных 
обнаруживать подозрительное поведение и предотвра-
щать угрозы. 

Развитие искусственного интеллекта имеет множест-
во преимуществ, однако в то же время его применение 
может иметь серьёзные последствия для безопасности 
потребителей, такие как распространение ложной ин-
формации, нарушение конфиденциальности, мошен-
нические действия (в частности взломы аккаунтов в со-
циальных сетях и мессенджерах, использование видео и 
голосовых сообщений для создания видео и аудиозапи-
сей якобы от лица владельца аккаунта). В первую очередь 
распространено применение голосовых помощников, 
роботов ассистентов, чат-ботов. Использование искусст-
венного интеллекта, в том числе чат-ботов, несёт некото-
рую опасность. Например, результаты генерации могут 
быть неточными или даже недостоверными.

В настоящее время правовой статус искусственного 
интеллекта законодательно не определён и нет ясности, 
кто несёт ответственность за создание и распростране-

ние сомнительной информации, попадающей в откры-
тые источники. Однако в рамках федерального проекта 
«Искусственный интеллект» и стратегии развития ин-
формационного общества на 2017-2030 гг. разработан 
кодекс этики искусственного интеллекта. Он устанавли-
вает общие этические принципы и стандарты поведения 
в этой области.

В случае если продавец (исполнитель) в своей деятель-
ности использует ресурсы искусственного интеллекта 
для предоставления потребителям информации о сво-
их товарах (услугах), то такая информация должна быть 
достоверная. Общий перечень информации о товарах 
(работах, услугах), который в обязательном порядке дол-
жен быть доведён до потребителя, содержится в п. 2 ст. 
10 Закона РФ от 07.02.1992 № 2300-1 «О защите прав по-
требителей». Кроме того, специальные перечни содержат 
иные нормативные акты, регулирующие отдельные виды 
отношений в сфере защиты прав потребителей. Между 
тем специалисты территориального отдела Управления 
Роспотребнадзора по Белгородской области в Алексеев-
ском районе напоминают об оказании консультативной 
помощи по всем вопросам защиты прав потребителей 
при личном обращении, а также по телефону «горячей 
линии»: 8 (47234) 3-56-75.

ЮЛИЯ КОЛОМЫЦКАЯ,  
ведущий специалист-эксперт территориального отдела 
управления Роспотребнадзора по Белгородской области в 
Алексеевском районе  

права потребителей
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«Знак „ГТО“ на груди у него. Больше не знают о нём ни-
чего» – эти строки из стихотворения Самуила Марша-
ка, в котором ведётся речь о парне, спасшем из огня 
девочку, помнят многие поколения наших сограждан. 

Действительно, в конце 20-х годов прошлого столе-
тия, под эгидой ОСОАВИАХИМА (ныне – ДОСААФ Рос-
сии) комсомольцами страны положено начало Всесоюз-
ному физкультурному комплексу «Готов к труду и оборо-
не». 24 мая 1930 года в «Комсомольской правде» вышло 
в свет обращение, которым предлагалось установить ис-
пытания на право получения значка ГТО. Комплекс ГТО 
успешно реализовывался вплоть до распада Советского 
Союза. И хотя с точки зрения законодательства он не был 
упразднён, но на несколько десятилетий попал, в пря-
мом смысле слова, в забвение. 

Судьбоносной в этом плане стала дата 24 марта 2014 
года, когда президентом нашей страны Владимиром 
Путиным был подписан Указ № 172 «О Всероссийском 
физкультурно-спортивном комплексе «Готов к труду и 
обороне» (ГТО)». О том, как сегодня он развивается на 
территории Красногвардейского района мы попросили 
рассказать директора физкультурно-оздоровительно-
го комплекса «Старт» – руководителя муниципального 
Центра тестирования «ГТО» Владимира Лихолетова.

– Владимир Егорович, нынешний год является 
юбилейным для физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» в современном его 
понимании. Десять лет назад, после долгих лет не-
бытия, он вновь получил свою вторую жизнь.

– Действительно, это так. 24 марта нынешнего года 
комплекс «ГТО» отмечает первую круглую дату после, без 
преувеличения, второго своего рождения. В 2014 году он 
вернулся в общество и дал новый стимул когда-то очень 
популярному движению, которое создавалось для того, 
чтобы население стало здоровым и физически развитым. 

– Какие основные цели преследует современный 
комплекс ГТО?

– Собственно говоря, его задачи в большинстве своём 
остались прежними – это укрепление здоровья населе-
ния, увеличение числа людей, постоянно уделяющих 
внимание физкультуре, а также развитие массового 
спорта. Отмечу, что с 1 апреля 2023 года официально из-
менилась таблица нормативов Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». 
Новые нормативы теперь распределены по 18 возраст-
ным ступеням – вместо 11 предыдущих.  

– Кто может принять участие в сдаче нормативов ГТО?
– Начиная с детского шестилетнего возраста этот ком-

плекс доступен для всех желающих граждан. Сегодня 
правительство предусмотрело определённые меры сти-
мулирования участников сдачи нормативов, в особен-
ности среди молодых людей. Те, кто успешно прошли 
все испытания, получают не только знаки (золотого, 
серебряного и бронзового достоинства), но и приятные 
бонусы. К примеру, выпускники могут рассчитывать на 
льготы при поступлении в учебные заведения, где будут 
также получать повышенную стипендию.

– Если говорить языком статистики, чего удалось 
достичь за эти десять лет?

– На сегодняшний день в нашем районе на базе ФОКа 
«Старт» города Бирюч действует Центр тестирования 
комплекса ГТО, в котором жители могут выполнить нор-
мативы. За прошедшее время около 11 тысяч жителей 
Красногвардейского района зарегистрировалось на Все-
российском сайте ГТО, 15639 человек приняли участие в 
выполнении нормативов. При этом 9137 красногвардей-
цев смогли выполнить испытания на различные знаки 
отличия. Отдельное направление – развитие спортивной 
базы для сдачи нормативов ГТО. За это время на стадионе 
«Старт» была установлена специализированная уличная 
спортивная площадка для выполнения нормативов, что 
сделало сдачу комплекса более комфортной и доступной.

Проводятся всевозможные акции, спортивные меро-
приятия и физкультурно-спортивные праздники, фести-

вали для различных категорий населения. Самые значи-
мые из них: фестиваль Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО) 
среди обучающихся общеобразовательных организаций 
Красногвардейского района всех возрастных категорий; 
«Армейские игры» среди военно-патриотических клубов 
района. Активно в сдаче нормативов принимают участие 
и представители трудовых коллективов – это работники 
сферы культуры, образования, социальной защиты насе-
ления, здравоохранения, а также жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и агропромышленного комплекса, орга-
нов внутренних дел и местного самоуправления. Также 
в добрую традицию вошло проведение фестивалей ГТО 
среди семейных команд, гонка ГТО среди жителей Крас-
ногвардейского района.

Общее количество мероприятий (массовых спортивных, 
физкультурно-оздоровительных, информационно-про-
пагандистских), проведённых только в 2023 году, – более 
60, с общим количеством участников свыше 3500 чел.

– Какая работа проводится в плане вовлечения в 
ряды сдавших ГТО новых участников Всероссийско-
го физкультурно-спортивного комплекса? 

– За два прошедших года были успешно реализованы 
проекты, которые преследуют именно озвученную вами 
цель, а также увеличение числа граждан, систематически 
занимающихся физической культурой и спортом в рай-
оне и формирование у населения осознанных потреб-
ностей в физическом самосовершенствовании, ведении 
здорового образа жизни. Это такие проекты, как «Опти-
мизация процесса «Выполнение тестирования по норма-
тивам комплекса ГТО взрослым населением Красногвар-
дейского района» и «Мы в движении ГТО».

– Считаю, наша беседа была бы неполной без упо-
минания самых активных жителей муниципалите-
та, принимающих участие в сдаче нормативов ГТО.

– Совершенно верно, среди нашей молодёжи не могу не 
назвать имя Анны Дворяшиной, которая в разное время 
на протяжении пяти раз подтвердила право обладания 
золотым знаком ГТО. Также стоит упомянуть и Юлию 
Чибиняеву, Анну Коротких, Наталью Селезнёву. Эти де-
вушки в своём плотном рабочем графике находят время 
для занятий физкультурой и спором, как следствие – яв-
ляются обладательницами знака высшей пробы. Среди 
старшего поколения дважды обладателем золотого знач-
ка ГТО является Ольга Андреева. Имеет такой же знак 
отличия и Юрий Хорошилов – отец нашего именитого 
марафонца Руслана Хорошилова.

Подводя итог нашей беседы, хочу отметить, что сегод-
ня можно смело говорить о том, что Всероссийский физ-
культурно-спортивный комплекс ГТО продолжает свой 
путь развития в стране и нашем районе. Сдав ГТО, наши 
земляки не только получают знак отличия, но и вносят 
свой вклад в развитие и популяризацию спорта.

Вопросы задавал ОЛЕГ ВАЛУЙСКИХ 
Фото автора

Десять лет новой истории ГТО

Красногвардейские энерге-
тики приняли участие в сда-
че нормативов комплекса 
ГТО. Спортивное мероприя-
тие было приурочено к 10-ле-
тию возрождения Всероссий-
ского физкультурно-спортив-
ного комплекса ГТО.

Коллектив Красногвардей-
ских районных электросетей во 
главе с руководителем Викто-
ром Саввиным принял участие 
в сдаче нормативов Всероссий-
ского физкультурно-спортивно-
го комплекса ГТО. Местом про-
ведения спортивного меропри-
ятия стал физкультурно-оздо-

ровительный комплекс «Старт» 
города Бирюч.

Около 80 работников Красно-
гвардейского РЭС проверили свою 
силу, готовность к физическим 
нагрузкам и выносливость. Сре-
ди нормативов, сдаваемых в этот 
день, были прыжки в длину с ме-
ста, наклоны из положения стоя, 
отжимание в упоре лёжа, рывок 
гири, а также подтягивание на 
низкой и высокой перекладинах. 

– Публичное акционерное об-
щество «Россети Центр» объявило 
2024 год Годом физической куль-
туры и спорта. В связи с этим мы 
разработали дорожную карту ре-
ализации мероприятий, согласно 
которой организовали «Уголок 
здоровья», оснащённый специа-
лизированными тренажёрами. Он 
пользуется популярностью, имен-
но там наши сотрудники готови-
лись к сдаче нормативов ГТО. Сто-
ит отметить, что наш коллектив 
регулярно принимает участие в 
различных спортивных меропри-
ятиях. Среди моих коллег есть те, 
кто активно занимается хоккеем, 

футболом и другими видами спор-
та, – рассказал Виктор Саввин.

Руководитель муниципального 
центра тестирования норм ГТО 
Владимир Лихолетов отметил, что 
в сегодняшнем спортивном меро-
приятии принял участие практи-
чески весь коллектив Красногвар-
дейского РЭС. Энергетики выпол-
няли нормативы в соответствии с 
требованиями по своим возраст-
ным ступеням.

– В летний период возможна сда-
ча легкоатлетических дисциплин 
и плавания. Я уверен, что к концу 
года большая часть тех, кто сегодня 
стартовал здесь, дойдут до финиша 
и получат заветный знак ГТО того 
или иного достоинства, в зависи-
мости от полученных результатов, –  
подытожил Владимир Лихолетов.

ОЛЬГА МУРДАСОВА 
Фото автора

Совмещая работу и спорт


